
 

 

 مشروع خطب الجمعة في إفريقيا
 المراجعة والنشر تاريخ المقترح لإلقاء الخطبةال معد الخطبة عنوان الخطبة رقم 
 الأمانة العامة م2021/ 10/ 12هـ  الموافق 1443/ 07/04 ـــ عضو الاتحاد في مالي د. عثمان صالح تروري والنجاةفلاح لالبحث عن طريق ل  22

 

 "والنجاةفلاح لالبحث عن طريق ل "الموضوع: 
 

ونستغفره ونتوب إليه، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، من يهده الله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي  إن الحمد لله نحمده ونستعينه
وصلوات الله له، وأشهد ألا إله إلا الله وحدَه لا شريك له، وأشهد أن محمدًا عبده ورسوله، وصفيه وخليله وأمينه على وحيه، ومبل ِّغُ الناس شرعه، 

 :أما بعد      وعلى آله وصحبه أجمعين وسلامه عليه

فَعُ يَـوْمَ     تبيض وجوهنا يوم نلقاه  عز وجل ةمبارك ةعباد الله أوصيكم ونفسي بتقوى الله وأن نقدم لأنفسنا أعمالًا صالحفيا    مَالٌ وَلَا بَـنُونَ  لَا يَـنـْ
نَهُ أَمَدًا بعَِّيدًا  يَـوْمَ تََِّدُ كُلُّ نَـفْسٍ    (89-88) الشعراء   إِّلاا مَنْ أتََى اللَّاَ بِّقَلْبٍ سَلِّيمٍ  نـَهَا وَبَـيـْ لَتْ مِّنْ سُوءٍ تَـوَدُّ لَوْ أَنا بَـيـْ لَتْ مِّنْ خَيٍْْ مُحْضَرًا وَمَا عَمِّ مَا عَمِّ

لْعِّبَادِّ  فيها براكين الهموم, الإنسان يعيش في فترات تتلاطم فيها أمواج الفتن, وتتراكم ن عباد الله: إ (30)آل عمران   وَيَُُذ ِّركُُمُ اللَّاُ نَـفْسَهُ وَاللَّاُ رءَُوفٌ باِّ
والنجاة, ومن طرق فلاح فلاح وينتهز الشيطان فيها الفرصة للاستيلاء على النفوس الضعيفة, وعندئذ فما أحوج المسلم إلى البحث عن طريق لل

، قال الله -عز وجل  -ولى حملها على ما يرُضي الله تعالى، وإبعادها عما يغُضِّب الموبمحاسبته و  تلك اللحظات الانشغال بنفسهالمسلم وسعادته في 
َ خَبِّ : تعالى َ إِّنا اللَّا اَ تَـعْمَلُونَ يََ أيَّـُهَا الاذِّينَ آمَنُوا اتاـقُوا اللَّاَ وَلْتـَنْظرُْ نَـفْسٌ مَا قَدامَتْ لِّغَدٍ وَاتاـقُوا اللَّا  [.18]الحشر:  يٌْ بمِّ

)) أي حاسبوا أنفسَكم قبل أن تحاسبوا  : (18الحشر )  تَنظرُْ نَـفْسٌ ماا قَدامَتْ لِّغَدٍ } وَلْ في تفسيِر قولهِ تعالى :  –رحمه الله  –يقولُ ابنُ كثيٍر 
ـكم على ربِّكم ، واعلموا أنه عالمٌ بجميعِّ أعمالِّكم وأحو  ـكم من الأعمالِّ الصالحةِّ ليومِّ معادِّكم وعرضِّ الِّكم ، لا تخفى عليهِّ وانظروا ماذا ادخرتُُ لأنفسِّ

 . اللهمنكم خافيه (( انتهى كلامه رحمه 
تُـعْرَضُونَ لَا يَـوْمَئِّذٍ    قال عمر الفاروق : أيها الناس حاسبوا أنفسكم قبل أن تحاسبوا وزنوا أعما لكم قبل أن توزن عليكم وتهيئوا للعرض الأكبر

نْكُمْ خَافِّيَةٌ  تَخْفَى وقال الفضيل بن عياض: ) من حاسب نفسه قبل أن يُاسب خف في القيامة حسابه وحضر عن السؤال جوابه  (18)الحاقة  مِّ
منقلبه ومآبه ومن لم يُاسب نفسه دامت حسراته وطالت في عرصات القيامة وقفاته وقادته إلى الخزي والمقت سيئاته وأكيس الناس من دان وحسن 

  نفسه وحاسبها وعاتبها وعمل لما بعد الموت واشتغل بعيوبه وإصلاحها (
م أن هناك موازين أخرى يجب علينا تثقيلها بما ينجينا, فليحاسب كل منا نفسه أيها المسلمون: إذا ثقلت علينا موازين الهموم والغموم في الدنيا فلنعل

ئًا وَإِنْ كَانَ مِثْ قَالَ حَبَّةٍ مِنْ خَرْدَ  تعالىالله  في شأن وضع تلك الموازين, قال َِِ وَنَضَعُ الْمَوَازيِنَ الْقِسْطَ ليَِ وْمِ الْقِيَامَةِ فَلا تُظْلَمُ نَ فْسٌ شَي ْ ََا  ا لٍ َتََ ي ْ
  (47) الأنبياء وكََفَى بََِا حَاسِبِيَ 

يُاسب فيها نفسه كما يُاسب الشريك شريكه في شئون الدنيا من لا يترك نفسه لمشاكل الدنيا وينشغل بثقل موازين الهموم, بل لعاقل اعباد الله : 
 لمتقين حتى يُاسب نفسه أشد من محاسبة شريكه ( .الأبد قال ميمون بن مهران: ) لا يكون العبد من اإلى سعادة لأن منتهى تلك المحاسبة 

نها تعر ِّف الإنسان بنعمة الله عليه فيشكرها، ويستخدمها في طاعة الله ويُذر من التعرض لأسباب زوالها قال أومن فوائد محاسبة النفس يَ عباد الله 
 [.7]إبراهيم: لئَِنْ كَفَرْتُُْ إِنَّ عَذَابِ لَشَدِيدٌ وَإِذْ تََذََّنَ رَبُّكُمْ لئَِنْ شَكَرْتُُْ لَأزيِدَنَّكُمْ وَ   تعالى

الذي سوف يكون بين يديه للحساب , فهاهو  -عز وجل  -ومن فوائد محاسبة النفس يَ عباد الله أنها تذكر الإنسان وتبعث فيه الاستعداد للقاء الله 
 ف ما حملك على ما فعلت يوم كذا ويوم كذا ألك قدرة على النار (  حس يَ حني :الأحنف بن قيس : كان يجيء بالمصباح فيضع أصبعة ثم يقول 

َ إِ   أعوذ بالله من الشيطان الرجيم  مَتْ لِغَدٍ وَات َّقُوا اللََّّ   (18الحشر )  نَّ اللَََّّ خَبِيٌر بِاَ تَ عْمَلُونَ يََ َيَ ُّهَا الَّذِينَ آمََُوا ات َّقُوا اللَََّّ وَلْتَ َْظرُْ نَ فْسٌ مَا قَدَّ
 قبل اللقاء به تعالى   أقول قولي هذا وأستغفر الله لي ولكم وأسأله أن يعيننا على محاسبة أنفسنا



 

 

 الخطبة الثانية
صلى الله عليه وعلى  عبد الله ورسوله المبعوث بالخيْ العميم، االحمد لله العلي الكريم، وأشهد أن لا إله إلا الله رب العرش العظيم، وأشهد أن محمد

 أما بعد: وأصحابه والتابعين لهم بإحسان إلى يوم لا ينفع مال ولا بنون إلا من أتى الله بقلب سليم   آله
هُمَا عَنْ النابِّ ِّ صَلاى اللَّاُ عَلَيْهِّ وَسَلامَ قاَلَ مَثَلُ الْقَائِّمِّ عن روى البخاري في صحيحه فقد  يَ اللَّاُ عَنـْ يٍْ رَضِّ دُودِّ اللَّاِّ وَالْوَاقِّعِّ فِّيهَا  عَلَى حُ النـُّعْمَانَ بْنَ بَشِّ

سْفَلِّهَا إِّذَا اسْتـَقَوْا مِّنْ الْمَاءِّ مَرُّوا عَلَى مَنْ فَـوْقَـهُمْ فَـقَالُوا لَوْ كَمَثَلِّ قَـوْمٍ اسْتـَهَمُوا عَلَى سَفِّينَةٍ فأََصَابَ بَـعْضُهُمْ أَعْلَاهَا وَبَـعْضُهُمْ أَسْفَلَهَا فَكَانَ الاذِّينَ فيِّ أَ 
ركُُوهُمْ وَمَا أَراَدُوا هَلَكُوا جمِّيعًا وَإِّنْ أَخَذُ أَنَّا خَرَ  يبِّنَا خَرْقاً وَلَمْ نُـؤْذِّ مَنْ فَـوْقَـنَا فإَِّنْ يَـتـْ َََوْا وََََوْا جمِّيعًا((قـْنَا فيِّ نَصِّ مْ   وا عَلَى أيَْدِّيهِّ

دولتنا وأرضنا التي اختارها لنا لنعيش عليها فوطننا هو  المثل،إن وطننا اليوم هي السفينة التي ضرب النب صلى الله عليه وسلم بها  أيها المؤمنون:
ومن واجب كل منا اتَاهها السعي لضمان الحياة الطيبة فيها وانتشار الأمن والاستقرار، فعلى كل منا مسئوليته نحو َاة سفينة  ونستظل بسمائها،

 الوطن الجامعة. 
قل أمنية واقتصادية واجتماعية وتدهور خلقي وقيمي في جميع الطبقات لأمر يتطلب منا جميعا وما تمر به الدولة في هذه الآونة من اضطرابات وقلا

يكونوا جادين باتخاذ الوسائل اللازمة لنجاة السفينة، فالبدار البدار قبل فوات لالوقوف وخاصة الرعاة الذين شاء الله أن يأخذوا بزمام الأمور، ف
ولا تؤاخذنَّ بما فعله السفهاء منا، وصل اللهم  ها، أمنها واستقرارها، وول أمرها خيارها، وخذ بأيد سفهاء الأوان، اللهم احفظ دولتنا واحفظ لها

 وسلم على عبدك ورسولك محمد وعلى آله وصحبه وسلم، والحمد لله رب العالمين. 
 
 


